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«Уважаемые севастопольцы!
12 декабря в России отмечается День Конституции.
Главному документу страны в этом году — 30 лет. Этот праздник 
объединяет всех нас вокруг главных принципов, закреплённых 
в основном законе нашего государства.
Человек, его права и свободы — 

главные демократические ценно-
сти Конституции. В 2014 году бла-
годаря вере в эти принципы сева-
стопольцы и крымчане навсегда 
вписали полуостров в главный за-
кон нашей страны.

Три года назад севастополь-
цы приняли участие в  ещё од-
ном историческом событии  — 

голосовании по  внесению по-
правок в  Конституцию. Тогда, 
летом 2020-го, курс Президента 
В л а д и м и р а  В л а д и м и р о в и ч а 
Путина поддержали 84 % жителей 
города. Поправки в Конституцию 
закрепили запрет на отчуждение 
территорий. Сейчас мы как никто 
понимаем, насколько важными 
были эти поправки, которые за-

крепили, что никто не сможет по-
куситься на наш Севастополь.

Наша Конституция — это и от-
вет на вопрос, что такое Россия, 
и почему у нас свой собственный 
путь, и какие ценности мы будем 
отстаивать всегда. Сейчас мы мо-
жем твёрдо сказать, что быть рос-
сиянином — звучит гордо! Мы со-
храняем память о  героическом 
прошлом и  уверены в  будущем. 
И самое главное — мы едины!

С праздником, дорогие 
севастопольцы!»

Губернатор Севастополя
Михаил Развожаев
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Александр «ЧЕРКЕС»: 

Из номера в номер мы 
рассказываем вам о героях 
специальной военной 
операции. Людях, чьи 
имена навсегда вписаны 
в историю нашей страны 
и родного города. 

В этом выпуске о своём бо-
евом пути, товарищах и люб-
ви к родной земле рассказы-
вает доброволец Александр 
с позывным «Черкес».
— Александр, чем вы за-
нимались до начала 
спецоперации?

— Я коренной севастопо-
лец, здесь жили и живут мои 
родители, жена и двое детей. 
Это  моя земля. До  начала 
СВО я работал шеф-поваром.
— Вы — представи-
тель военной династии. 
Расскажите о своей семье.

— Моя бабушка служи-
ла в обороне Севастополя. 
В  семейных альбомах на-
шей семьи бережно хра-
нятся фотографии воен-
ных лет, на  которых мои 
бабушка и дедушка моло-
дые, с  медалями. Оба  ро-
д и т е л я   —  в о е н н о с л у -
ж а щ и е ,  п а п а  с р о ч н у ю 
службу служил в школе во-
долазов, потом на корабле 
«Эльбрус». Закончил служ-
бу в  Севастополе, в  полку 
радиоэлектронной борь-
бы Черноморского флота. 
Мама служила на  корабле 
«Кубань», она анестезиолог.
— Почему решили принять 
участие в специальной воен-
ной операции?

— Встать на защиту род-
ной земли я решил в 2014 го-
ду. Сначала охранял спокой-
ствие в родном городе, по-
том отправился на Донбасс. 
Выполн я л за дачи в  со-
ставе гру ппы разведк и. 
Награждён Георгиевским 
крестом ДНР и  медалью 
«За боевые заслуги».

Как только началась СВО, 
не смог сидеть дома и при-
нял решение уйти доброволь-
цем. Что меня мотивирова-
ло? В первую очередь люди, 
простые гражданские люди. 
Я  поехал туда ради правды 
и справедливости, ради на-
шей русской земли.
— Какие задачи были на вас 
возложены?

— Я  был добровольцем 
в спецотряде «Барс 17», тре-
тья дикая рота «Вепри». 
Был командиром штурмовой 
группы, ребята под моим ко-
мандованием за полтора ме-
сяца освободили три посёлка. 
Вернувшись домой, понял, 
что силы ещё есть и я полон 
решимости вернуться.

Второй контракт я заклю-
чил в  середине сентября. 
В  этот раз меня назначили 
командиром роты разведки. 
В бою за село Ягодное я был 
контужен и  вернулся до-
мой по состоянию здоровья. 
Но наши парни молодцы, се-
ло взяли и закрепились.
— Расскажите о людях, ко-
торые были рядом с ва-
ми. Насколько на передовой 
есть место дружбе?

— Мы за это время стали 
не просто друзьями, мы — од-
на большая семья. У каждо-
го были свои обязанности. 
Пацаны мне как родные бра-
тья. Там пригодились и мои 
навыки повара: готовил па-
цанам, пока они выходили 
на задачи, а по возвращении 
вкусно кормил.
— Как ваша семья отне-
слась к решению принять 
участие в СВО?

— В зоне СВО я был два ра-
за: в обе командировки ме-
ня провожали мама и  же-
на. Представляете, моя тётя 
как-то раз сказала: «Если бы 
я была помоложе, я бы пошла 
вместе с тобой».
— Сейчас вы дома, но регу-
лярно оказываете помощь 
бойцам?

— Да, это моя инициатива. 
Я регулярно езжу на передо-
вую помогать своим.
— Ваш командир Эдуард 
Котелевский, вернувшись 
домой, активно занимается 
патриотическим воспита-
нием молодёжи. Насколько 
это важно на ваш взгляд?

— Это очень важно. Наши 
дети должны знать историю 
своей страны и быть патри-
отами. Сейчас в зоне спецо-
перации пишется история. 
А  если не  знать историю — 
не будет страны.

Ольга Пушина

«Патриотизм для меня – 
это моя Родина, мои 
старики, которые прошли 
всю войну и боролись 
за нашу землю», –  
доброволец Александр

Уникальную операцию провели врачи севастополь-
ского военно-морского госпиталя и пиротехники 
МЧС России: из тела военнослужащего извлекли 
неразорвавшийся боеприпас. 

И это именно тот случай, ког-
да успех работы определило 
грамотное взаимодействие 
врачей и пиротехников.

Получив сообщение об об-
наружении боеприпаса в Во-
енно-морском клиническом 
госпитале имени Пирогова, 
сотрудники спецотряда МЧС 
России по Севастополю не мо-
гли и предположить, с  какой 
нестандартной ситуацией 
столкнутся на месте. Опасный 
предмет находился в  бедре 
пациента.

Пулемётчик с  позывным 
«Ёжик» получил ранение в хо-
де спецоперации — был атако-
ван вражеским беспилотником.

Анализируя произошедшее, 
говорит: родился не в рубаш-
ке, а в бронежилете. В броне-
жилетах и касках — уже в бук-
вальном смысле — пришлось 
действовать врачам. Защит-
ную экипировку им переда-
ли специалисты МЧС России. 
Были приняты и другие меры 
безопасности.

«На территории госпиталя 
были выставлены патрульные 
посты по  предотвращению 
доступа пациентов в возмож-
ный радиус действия данного 
боеприпаса. Была организова-
на эвакуация пациентов из па-
лат, которые находятся над 
операционной и в соседних от-
делениях», — рассказал врач-
травматолог Военно-морского 
клинического госпиталя имени 
Н. И. Пирогова Денис Белоусов.

Однако к  хирургическому 
вмешательству можно было 
приступить только после оп-
ределения типа и  состояния 
взрывоопасного предмета. Се-
вастопольские пиротехники 
МЧС России впервые в своей 
практике идентифицировали 
боеприпас на основании рен-

тгеновских снимков. Установи-
ли, что имеют дело с осколоч-
ной гранатой.

«Совместно со  взрывотех-
никами Черноморского флота 
пришли к выводу, что это ВОГ-
17. Было решено, что извлекать 
его будут врачи. Мы провели 
серьёзный инструктаж по ме-
рам безопасности: рассказа-
ли о конструкции и принципах 
действия боеприпаса, объясни-
ли, как его перемещать. Пре-
дупредили, что необходимо 
исключить использование ме-
таллических инструментов. И, 
конечно, мы постоянно находи-
лись поблизости в готовности 
к  реагированию»,  — отметил 
начальник спецотряда ГУ МЧС 
России по городу Севастополю 
Николай Тисельский.

С  предельной осторожно-
стью медики извлекли опасный 
инородный предмет из  тела 
пациента. Сотрудники чрезвы-
чайного ведомства вынесли 
боеприпас из операционной 
в бронированном контейнере 
и передали коллегам из Рос-
гвардии для уничтожения.

Сразу после того, как пуле-
мётчик пришёл в сознание, он 
поблагодарил всех причастных 
за спасение:

«Я, естественно, им благода-
рен. Ребятам в палате говорю: 
«Давайте тортик купим, у ме-
ня второй день рождения», — 
поделился пациент.

Сейчас военнослужащий 
идёт на поправку, а военные 
врачи, проводившие уникаль-
ную операцию с риском для 
жизни, будут представлены 
к государственным наградам.

По материалам отдела 
информационного обеспечения 
Черноморского флота и пресс-

службы МЧС России

ОПЕРАЦИЯ 
В БРОНЕЖИЛЕТАХ

«Я ПОЕХАЛ ТУДА РАДИ ПРАВДЫ 
И СПРАВЕДЛИВОСТИ»
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«Уважаемые севастопольцы!
9  декабря в  России от-

мечае т с я Ден ь Гер о ев 
Отечества. Мы  честву-
ем Героев Росси йской 
Ф е д е р а ц и и ,  Г е р о е в 
Советского Союза, ка-
валеров ордена Святого 
Георгия и ордена Славы.

Этот праздник при у-
рочен ко  дню почитания 
святого великому чени-
ка Георгия Победоносца. 
И мен но к   э т ом у  д н ю 
в  1769  году императрица 
Екатерина II Великая уч-
редила Императорский 
Военный орден Святого 
Великомученика и Побе-
доносца Георгия. Высшую 
военную награду вруча-
ли тем, кто проявил в боях 
особую доблесть.

В  новей шей ис тори и 
России, в  2007  году, гла-
ва государства Владимир 
Владимирович Путин воз-

родил традицию чество-
вания героев.

Этот праздник  — сви-
детельство глубочайше-
го почтения к людям, удо-
с т о ен н ы х выс ш и х г о -
сударственных наград, 
и   д а н ь на ц иона л ьной 
истории.

Севастополь  — Город-
Ге р о й  и   г о р о д  г е р о -
ев.  К а к   н а ш и п р е д к и 
в Великую Отечественную 
войну встали сообща про-
тив фашизма, как защи-
щали они свой город, свою 
страну, так и сегодня на-
ши мужчины, наши воины 
стоят плечом к плечу про-
тив неонацизма. И Победа 
будет за нами!

С Днём Героев 
Отечества!»

Губернатор Севастополя
Михаил Развожаев

В России 9 декабря отме-
чают День Героев Отече-
ства — праздник военно-
служащих, удостоившихся 
памятных наград за совер-
шённые подвиги. 

Праздник пришёл в наше 
время ещё из  Российской 
империи, тогда он 
был известен как 
День георгиевских 
кавалеров. В  ека-
терининские вре-
мена для обладате-
лей воинских наград 
каждый год прово-
ди ли торжествен-
ный приём, накры-
вали богатый стол, 
устраива ли за лпо-
вый салют из артил-
лерийских орудий. 
Сейчас в День Героев 
Отечества традици-
онно чествуют Героев 
Сове т с ког о Союза, 
Героев России, пол-
ных кавалеров ордена 
Славы и кавалеров ор-
дена Святого Георгия.

Сегодня этот празд-
ник имеет особое зна-
чение для нашей стра-
ны. Настоящие герои 
не ищут славы, а отда-
ют себя делу, которое 
считают важным, — за-
щите своей страны и сво-

их близких. Наши солда-
ты днями и  ночами охра-
няют покой всей России. 
Молодые ребята и  опыт-
ные бойцы изо дня в день 
борются с  неонацизмом, 
и для них нет ничего важ-
нее, чем знать, что их ждут 
дома.

«Ребята выполняют 
важнейшую задачу с точки 
зрения обеспечения безо-
пасности самой России, и, 
конечно, они заслужива-
ют того, чтобы о них го-
ворила и  знала страна. 
Я думаю, что и песни надо 
слагать, и стихи писать, 
и памятники им ставить. 
Они — герои», — отметил 
Президент Российской 
Федерации Вла димир 
Путин.

В День Героев Отечества 
важно поздравить наших 
защитников, написать им 
несколько тёплых слов. 
Севастопольцы изо дня 
в  день помогают бойцам: 
шьют одежду, плетут мас-
кировочные сети, готовят 

сухпайки и, конечно, под-
держивают письмами и сти-
хотворениями, записывают 
видео с пожеланиями.

Письма на  фронт  — это 
действительно больша я 
под держ к а д л я сол дат. 
Константин Самошин  — 
у частник спецоперации, 

н а г р а ж д ё н  м е д а -
лью «За  ратную до-
блесть». Совсем не-
давно он встречался 
с  учащимися кадет-
ского 9-А класса шко-
лы № 6.

« В ы   ж е  п и ш е т е 
письма на  фронт? 
Это очень важно, ре-
б я т а ,  п о в е р ь т е . 
Пишите чаще, ва-
ших писем, слов под-
держки и  подбадри-
вания парни ждут 
постоянно. Когда чи-
таешь детские пись-
ма, у взрослых муж-
чин на глазах слёзы. 
Это  очень поддер-
живает, заставля-
ет двигаться впе-
рёд и  приближать 
Победу»,  — поде-
лился Константин.

Поддержать бой-
цов спешат и  де-
ти, и  взрос лые. 
Ирина — военный 

волонтёр, вместе с  мужем 
и подругой каждую неделю 
ездит «за ленточку», отво-
зит бойцам посылки. Дочь 
Ирины Варвара тоже не от-
стаёт: помогает родителям 
собирать посылки, ездит 
к  бойцам, записывает ви-
део для солдат и пишет им 
письма.

«Дорогие наши защитники! 
Мы с родителями собираем 
для вас помощь и надеемся, 
это действительно согреет 
вас в такое непростое время. 
Вы — наши герои, и хочу поже-
лать, чтобы вы были отваж-
ными и смелыми, пускай вас 
хранит Бог. Ждём вас домой, 
Победа будет за  нами!»  — 
написала в  своём письме 
Варвара.

«Вперёд, Российские сыны!
Вперёд! Только к Победе!
Вы воины большой страны,
Державы мощной дети.

Вперёд, Российские бойцы!
За небо мирное и правду.
Истории сейчас творцы —
Ребята с автоматом…

Вперёд, Российские сыны!
Вы — наша честь и гордость!
Пусть эти дни очень трудны,
Вы проявите стойкость.

Вперёд, Российские войска!
Свернуть нацизму шею!
Россия наша велика,
И в вас мы очень верим.

Вперёд, Российские сыны!
Как деды шли когда-то!
Мы победить врага должны.
И с вами мы, ребята!

Вперёд, за Родину свою!
Вперёд за нашу правду!
Мы победим в этом бою!
Вперёд за наше завтра!

Вперёд, Российские сыны!
Вы выстоите, точно!
И шансов нет у сатаны,
Когда так вера прочна!»

Поэтесса Олеся Данчинко

ЕНЬ ГЕРОЕВ 
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Самые трогательные письма для бойцов — это те, которые на-
писали их дети. Владимир — сын военнослужащего, участника 
специальной военной операции. Своё письмо он посвятил отцу, 
по которому очень скучает:

«Привет, папулечка! Какая у тебя красивая форма, прав-
да она мне большая, и фуражка тяжёлая, но очень краси-
вая! Папулечка, я очень тебя жду. Я каждый день хожу в шко-
лу, иногда болею, но, когда иду в школу и когда мне педагог 
из продлёнки говорит: «Вова, собирай вещи, выходи, за то-
бой пришли», я бегу и думаю, хоть бы это был ты. Я, ког-
да вырасту, хочу быть военным врачом, потому что ма-
ма врач, а ты военный. Я очень скучаю по тебе, но ты скоро 
приедешь, я думаю, ты же защищаешь нас, и это твоя рабо-
та. Я очень тебя жду и скучаю, папулечка. Мы тебя ждём, 
ты наш Герой!»

Свои письма и рисунки солдатам также посвящают ученики 
Севастопольской детской школы искусств:

«Здравствуйте, дорогие солдаты! Мы не знаем ваших 
имён, но хотим передать глубокую благодарность за отвагу 
и самоотверженность. Мы верим, что каждое ваше действие 
делает мир безопаснее для нас, детей, и будущих поколений. 
Спасибо вам за наше мирное небо над головой, за наш мир! 
Мы хотим пожелать вам здоровья, терпения и сил. Мы мо-
лимся за всех наших ребят на фронте. Наша поддержка 
и благодарность всегда рядом с вами».

ОТЕЧЕСТВА
Инна — тоже волонтёр, 

активно занимается по-
мощью участникам спе-
цоперации. Дети Инны 
погодки, им шесть и  во-
семь лет. Как  большин-
ство севастопольских де-
тей, они пишут письма, 
рисуют открытки, дела-
ют выпечку вместе с ма-
мой, копят сладости, что-
бы потом вкладывать их 
в  посылки с  гуманитар-
ной помощью.

«Здравствуйте, бойцы! 
Свой рисунок я  посвятил 
вам, чтобы вы знали, что 
все севастопольцы верят 
в  вас, любят и  ждут до-
ма. Спасибо, что вы защи-
щаете нас. Желаю вам сил, 
здоровья и Победы. С Днём 
Героев Отечества вас!» — 
написал мальчик.

«Дорогие бойцы! Спасибо, что сегодня вы стоите на нашей защите, каж-
дый день своей смелостью, отвагой и мужеством показываете свою любовь 
и преданность Отчизне. Наша свобода, спокойствие, счастье и мир — это 
всё благодаря вам.

Берегите себя. Мы верим в каждого из вас, верим в нашу страну и нашу 
Победу. Возвращайтесь домой скорее!»

От редакции газеты «Слава Севастополя»

Жительница Севас тополя 
Ирина Стародубцева начала 
помогать бойцам ещё в мае 
2022 года, сейчас волонтёр-
ское движение «Надёжный 
тыл» насчитывает более 
700 участников. Волонтёры 
собирают гуманитарную 
помощь, дизельные генера-

торы, дроны и пишут пись-
ма для солдат.

«Мой муж служит сей-
час в зоне СВО, поэтому счи-
таю своим долгом помочь ему 
и другим ребятам. Я их знаю 
лично, мы уже, можно ска-
зать, стали одной большой се-
мьёй. Ребятам могу сказать 
одно: берегите себя, поскорее 
возвращайтесь домой, мы вас 
очень ждём!» — поделилась 
Ирина.

После каждой переданной 
посылки волонтёры получа-
ют обратную связь от бойцов:

«Огромное спасибо волон-
тёрам за  их поддержку, по-
мощь. Ваши письма чита-
ем с  особенным трепетом, 
это действительно даёт 
сил и  заставляет двигать-
ся дальше»,  — поделился 
военнослужащий.

Помочь бойцам прибли-
зить Победу хотят и  жите-
ли новых регионов России. 
Кристине 21 год, она приеха-
ла в Севастополь из Луганска 
и  стала волонтёром штаба 
«Мы вместе — Севастополь». 
Девушка помогает беженцам 
из Украины и поддерживает 
военнослужащих, которые 
сейчас на фронте.

«Желаю нашим парням 
не падать духом и оставаться 
такими же смелыми, сильны-
ми и позитивно настроенны-
ми. Помните, что мы все вас 
очень ждём дома!» — сказала 
Кристина.

Севастопольская 
поэтесса Олеся Дан-
чинко передала 
в волонтёрский штаб 
сборники своих сти-
хов «СVОи рифмы». 
Волонтёры складыва-
ют их в посылки для 
защитников и пере-
дают на фронт.

Поддержать российских 
военных спешат и  люди, 
чья память хранит вос-
п о м и н а н и я  о   В е л и к о й 
Победе:

«Защитники, не  отсту-
пайте от  намеченной це-
ли. Добивайтесь выполнения 
задач, которые стоят пе-
ред вами, и возвращайтесь 
домой. Я  мечтаю, чтобы 
на  Украине воцарился мир, 
а  он воцарится лишь тог-
да, когда всю территорию 
освободят от неонацистов. 
Желаю скорой Победы вам, 
Герои, иначе быть не  мо-
жет!» — пожелал Анатолий 
Андреевич Ильин, который 
ребёнком жил в блокадном 
Ленинграде.
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Сегодня более 5,5 млн россиян зарегистрированы 
на крупнейшей платформе для добрых дел добро.
ру! Присоединиться и стать добровольцем может 
любой желающий. Нужно только зарегистрироваться 
на сайте, отсканировав QR-код.

У ДОБРЫХ ДЕЛ ЕСТЬ ИМЯ

5 декабря в России отмечается День добровольца — 
он ещё раз напоминает жителям страны о важности 
добровольческой деятельности. 

В  этот день мы особенно 
благодарим тех, кто уже в ря-
дах волонтёров. Эти люди по-
могают ближним: участни-
кам СВО, пожилым, детям, 
тем, кто попал в беду, и всем, 
кому нужно протянуть руку 
помощи.

«Сейчас, во время специаль-
ной военной операции, ког-
да вся страна объединилась 
для помощи нашим воинам 
на  фронте, добровольческое 

движение стало особенно важ-
ным, незаменимым. И  по-
этому очень здорово, что оно 
растёт: если в  прошлом го-
ду в  Севастополе было око-
ло 30 тысяч волонтёров, то 
сейчас уже почти 42 тысячи. 
Севастопольские волонтёры — 
это люди, которые плетут 
маскировочные сети и гото-
вят сухпайки, собирают гума-
нитарную помощь; это юные 
медики, которые учат осно-

вам первой помощи; это мно-
жество людей, которые зани-
маются самыми разными на-
правлениями, от  донорства 
до помощи на различных ме-
роприятиях. Спасибо всем не-
равнодушным. Я вами горжусь! 
С  праздником!» — поделил-
ся губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев.

У добра нет пола, возраста, 
цвета и границ. У добра есть 
имя! 

Неоценимую помощь ока-
зывают добровольцы волон-
тёрского штаба «Мы вме-
сте — Севастополь»: только 
за последний год военнослу-
жащим передано 480 тонн гу-
манитарной помощи, мир-
ным жителям  — 278 тонн. 
Волонтёрами штаба взято по-
стоянное шефство над 127 се-
мьями в  Севастополе, еди-
норазово к ним обратились 
370 семей. Волонтёрское дви-
жение начало возрождать-
ся во  время пандемии ко-
ронавируса. Штаб «Мы вме-
сте  — Севастополь» был 
создан по решению главы го-
рода в марте 2020 года и с тех 
пор ни на день не прекращал 
работу.

ЛИЛИЯ ЛЕБЕДЕВА
«Я узнала об открытии штаба 

случайно, от знакомой, которая 
и пригласила меня помочь и под-
ежурить на телефоне. В итоге 
осталась и помогаю до сих пор. 
Только за первый день мы приня-
ли более 1 000 звонков и 105 зая-
вок на бесплатные продуктовые 
наборы, работали ежедневно, без 
выходных, с 10:00 до 20:00 в две 
смены. Огромная благодарность 
нашим севастопольцам, они 
всегда откликались на просьбы. 
Всегда находились люди, готовые 
починить, приобрести новый ап-
парат или поделиться литера-
турой. Помощь ближнему — это 
мой стиль жизни и, если можно 
так выразиться, образ мышле-
ния. Я считаю, что мы сами фор-
мируем ту среду, то окружение, 
в котором хотим жить, разви-
ваться, растить своих детей. 
Я не жду благодарности за по-
мощь, просто это моё стрем-
ление сделать жизнь чуточку 
лучше. Как говорится, кто, если 
не я», — делится Лилия.

Весной 2020 года колл-центр 
волонтёрского движения «Мы 

вместе — Севастополь» при-
нял 70 956 звонков.  Активисты 
доставили 36 660 продуктовых 
наборов. Работало 10 штабов 
по всему городу, и тысячи во-
лонтёров ежедневно помогали 
людям.

С  началом спецоперации 
в  Севастополе образовалось 
волонтёрское движение по по-
мощи нашим бойцам «Zащит-
никамV2022». Добровольцы 
проделывают огромную работу 
для поддержки наших военно-
служащих. Татьяна Романова, 
чей муж отправился защищать 
Отечество, не смогла остаться 
в стороне.

ТАТЬЯНА РОМАНОВА
«Был такой период време-

ни, когда я просто замкнулась 
в  себе, но в  один прекрасный 
момент я  себе сказала «Надо 
не реветь, а помогать» и стала 
военным волонтёром, присоеди-
нилась к движению «Zащитника-
мV2022». Я пришла, не зная, чем 
я буду заниматься, я просто при-
шла помогать», — поделилась 
Татьяна.

Число добровольцев в Рос-
сии за последние годы выро-
сло в  пять раз. Если раньше 
волонтёрами были около 3 % 
населения нашей страны, то се-
годня уже 15 % россиян хотя бы 
раз в году принимали участие 
в волонтёрских акциях. Разно-
образные ресурсы и проекты 
открыты для всех, кто хотел бы 
посвятить часть своего време-
ни благому делу.

В Севастополе работают до-
бровольцы Всероссийского об-
щественного движения «Волон-
тёры-медики», они оказывают 
помощь работникам медучреж-
дений, сопровождают спортив-
ные и массовые мероприятия, 
повышают уровень медицин-
ской грамотности населения, 

развивают донорство крови 
и популяризуют здоровый образ 
жизни. Севастопольское регио-
нальное отделение Всероссий-
ского общественного движения 
«Волонтёры Победы» сохраняет 
историческую память, помогает 
ветеранам, благоустраивает па-
мятные места.

Главное, что объединяет всех 
этих людей, — это желание по-
могать, не ожидая ничего вза-
мен. Молодые ребята стано-
вятся добровольцами по  зову 
сердца, помогают в самых раз-
ных областях — от сдачи крови 
до организации досуга в воен-
ных госпиталях. Все делятся, что 
оказывать помощь — их искрен-
нее желание, которое приносит 
радость.

АШОТ МОВСИСЯН
«Я   был  руководите лем 

проекта «Добрая неделя», рабо-
тал координатором волонтёров 
в  голосовании «Формирование 
комфортной городской среды», 
а ещё стал лауреатом 3-й сте-
пени регионального этапа Ме-
ждународной премии #МЫВМЕ-
СТЕ в номинации «Помощь людям 
18+», — делится Ашот.

МАРИЯ ДАНИЛОВА
«Я участвовала в региональ-

ных субботниках, была донором 
крови, состою в РСО.

Каждое мероприятие для меня 
значимо, ведь они дарят нам но-
вые знакомства и опыт», — го-
ворит Мария.

СТЕПАН ГАВРИЛЕНКО
«Я доброволец сферы патри-

отического воспитания, часть 
Народного фронта Севастополя. 
Оказываю помощь фронту, уча-
ствую в гуманитарных миссиях 
от региона, помогаю в событий-
ном волонтëрстве», — делится 
доброволец.

Степан награждëн грамо-
той от  Министерства оборо-
ны по патриотической работе 
за обеспечение культурно-раз-
влекательного досуга для бой-
цов в период специальной во-
енной операции.

ДИАНА МУСТАФАЕВА
«Я  донор крови, волонтёр 

профилактической акции «За-
крась опасность», фестиваля 
и  велопробега «ВелоПобеда», 
ассистент организации досуга 
в  военных госпиталях Севас-
тополя. Уже  на  протяжении 
четырёх лет я активный во-
лонтёр города Севастополя. 
Добровольчество представля-
ет уникальную возможность 
оказывать реальную помощь 
тем, кто в  ней нуждается. 
Мой  девиз по  жизни: «Есть 
желание — есть тысяча воз-
можностей!» — комментирует 
Диана.

Лилия Лебедева Татьяна Романова
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Фото пресс-службы Севастопольского 
отделения «Единой России»
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«Они за нас там, а мы за них тут». С таким девизом 
каждый день десятки севастопольцев — от школьни-
ков до пенсионеров — приступают к плетению маски-
ровочных сетей. 

Этому важному волонтёр-
скому движению в Городе-
Герое 5 декабря исполнился 
один год. Добровольцев по-
здравил губернатор Михаил 
Развожаев.

«В  ноябре прошлого го-
да я познакомился с Ольгой 
Михайловной Коваленко, 
уже тогда она была одним 
из опытных волонтёров, ко-
торые плели маскировоч-
ные сети у себя дома. Ольга 
Михайловна собирала сорат-
ниц у себя на даче, где мас-
терицы самостоятельно учи-
лись плести маскировоч-
ные сети и  отправляли их 
на фронт. На встрече Ольга 
Михайловна показала, какие 
у  группы успехи, и  попро-
сила выделить помещение, 
где они могли бы собирать-
ся волонтёрами и плести се-
ти. Тогда получилось вы-
делить пространство на ул. 
Володарского, 19, и уже 5 де-
кабря волонтёры собрали ра-
мы для сетей и приступили 
к работе. Спустя год у груп-
п ы п рос то пора зи те л ь-
ные результаты. Волонтёры 
сплели 87 тыс. м² маскиро-
вочных сетей — это по пло-
щади как 12 футбольных по-
лей! Эта сложная, но очень 
важная работа, и я со своей 
стороны всегда буду поддер-
живать наших волонтёров 
и помогать им», — отметил 
глава города.

Р у ков од и т е л ь г р у п п ы 
«Масксети из  Севастополя 
с   л ю б о в ь ю »  г р у п п ы 
«ZащитникамV2022»

Ольга Коваленко рассказа-
ла, с чего начиналась рабо-
та и каких успехов удалось 
достичь.
— Ольга Михайловна, с чего 
всё началось?

— С  первых дней спецо-
перации я  приняла реше-
ние, что должна помочь на-

шим ребятам. Сначала мы 
закупали продукты, термо-
бельё и  другие необходи-
мые вещи. А потом я прочи-
тала о маскировочных сетях, 
узнала, как они необходи-
мы бойцам. Изучила техно-
логию, плести начала у се-
бя дома, на веранде. Начала 
привлекать людей. Но я жи-
ву в  частном секторе, по-
этому всем желающим было 
неудобно добираться. И тог-
да я  начала искать поме-
щение. С просьбой о помо-
щи обратилась к губернато-
ру нашего города, Михаилу 
Владимировичу. Глава горо-
да сразу откликнулся, и нам 
предоставили очень хоро-
шее, просторное помещение 
площадью 50 кв. м.
— Где берёте материал для 
плетения?

— Мы сначала брали бе-
лые простыни, красили их 
сами, в зависимости от вре-
мени года. Позже появил-
ся другой материал — спан-
бонд, мы стали использовать 

его. Каж дое воскресенье 
у  нас в  группе волонтёров 
проходит сбор. Помогают 
все: и бизнесмены, и нерав-
нодушные жители наше-
го города. Спасибо каждому 
из них!
— Как сейчас у вас налаже-
но производство?

— У нас есть две замеча-
тельные девушки-админи-

с тратора, они работают 
со  мной с  самого перво-
го дня. Мало того, что они 
сами очень качественно 
и быстро плетут, они уже об-
учают и помогают тем, кто 
присоединился к  нам не-
давно. У нас есть схемы, ко-
нечно, но мы больше опира-
емся на советы рядом сто-
ящих, так более понятно. 
Вообще создание маскиро-
вочных сетей  — это целое 
производство. У нас не толь-
ко женщины. Есть, напри-
мер, наш уважаемый Юрий 
Эдуардович, очень рукастый 
человек. Он оплетает, разре-
зает и вешает сеть. Это очень 
важная и ответственная ра-
бота. Есть девочки, кото-
рые берут «домашнюю рабо-
ту» — люди приходят, берут 
нарезанные ленты и особым 
образом режут их, делают 
листочки, чтобы она была 
объёмная. Так что у нас все 
задачи поделены.
— Вы постоянно расширяе-
те ассортимент и изготав-
ливаете уже не только се-
ти. Расскажите о новинках 
вашего производства.

— Я  как-то увидела, что 
некоторым нашим ребятам 
нужна индивидуальная за-
щита: так появились у  нас 
«лешики» и  «кикиморы». 
Мы даже создали отдельное 
подразделение, и  девочки 
специально шьют такие мас-
кировочные костюмы. А ещё 
мы на этой неделе презен-
товали новинк у  — «тень 
для снайпера». Это  специ-
альная защита для наших 
ребят — снайперов.
— Случались ли у вас пе-
регрузки и как вы с этим 
справлялись?

— Мне очень нравится то, 
чем я занимаюсь, меня вся-
чески поддерживает муж. 
Это стало моим вторым «я». 
Я очень жду Победу. Когда 
устану, думаю: «Господи, 
как же я устала, скорей бы 
Победа!» У меня, как и у всех 
девочек, единственное же-
лание — победить. И мы всё 
для этого делаем.

— А как вы отдыхаете? 
Тоже вместе?

— У нас на Володарского 
всегда тепло и  уютно, все 
девочки могут попить чай 
со  сладостями, отдохнуть, 
пообщаться. Сейчас вот 
в честь дня рождения груп-
пы устрои ли праздни ч-
ный концерт в Доме офице-
ров флота. Девочкам при-
ятно, что их видят, их труд 
заметен. Вот недавно отме-
чали день рождения нашей 
Аллы Васильевны, ей испол-
нилось 85 лет. Мы её поздра-
вили, конечно, подарили по-
дарки и  милые сувениры 
на память. Так что обстанов-
ка у нас дружеско-семейная, 
можно так сказать.
— Получаете ли вы обрат-
ную связь от бойцов, и что 
говорят ребята?

— Когда у  ребят получа-
ется к нам заехать лично — 
мы всегда им очень рады. 
Загружаем машины сетя-
ми, передаём детские пись-
ма, открытки, сладости. 
Мы очень рады передавать 
лично. А вот на День народ-
ного единства даже устрои-
ли небольшой концерт, пели 
песни.

Сейчас волонтёры груп-
пы «Zащитникам V2022» за-
пустили акцию «Подарок 
в окоп»: вы можете собрать 
адресно новогодний по-
дарок бойцу, который сей-
час на передовой. В группе 
уже есть списки с позывны-
ми, некоторые парни да-
же пишут, что хотели  бы 
получить: чаще всего это 
тёплые вещи, грелки, спаль-
ники и фонарики. Каждый 
из  вас может уже сегодня 
собрать свою новогоднюю 
посылку военнослужаще-
му. Подробности — в теле-
грам-канале «Zащитникам 
V2022».

Наши защитники передают привет и благодарность 
волонтёрам:

«Всем мастерицам низкий 
поклон и привет от бойцов са-
пёрного взвода!»

«Приносим слова благодар-
ности от артиллерии Любови, 
Татьяне и всем, кто участво-
вал в сборе и доставке гума-
нитарного груза. Спасибо вам 
большое, вы наш надёжный 
тыл».

«От всех защитников хо-
тим выразить огромную 
благодарность за оказанную 

гуманитарную помощь во-
лонтёрам. Вы люди, которые 
действуют не словом, а де-
лом. Протянуть руку помо-
щи – важнейшее человеческое 
качество, достойное настоя-
щего уважения. На подобный 
жест, к сожалению, способен 
не каждый. Ваша помощь и 
поддержка очень важна и нуж-
на нам. Победа будет за нами. 
Пусть успешным будет Ваш 
жизненный путь!»

«Мои волонтёры  – 
настоящие патриоты. 
Они  не  кричат о  себе, 
а  ежедневно приходят 
на  помощь нашим 
ребятам»,  – Ольга 
Коваленко

МАСКСЕТЯМ 
ОДИН ГОД

Волонтёры сплели 
87 тыс. кв. м 
маскировочных сетей – 
это по площади как 
12 футбольных полей

В помещение на ул. Воло- 
дарского приходит  
от 85 до 100 человек 
ежедневно – они плетут 
270 кв. м сетей в день
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Старт Году педагога 
и наставника в России Пре-
зидент Владимир Путин дал 
2 марта 2023 года. Глава го-
сударства тогда отмечал, 
что смысл его проведе-
ния — привлечь внимание 
общества к труду тех, кто 
отдаёт своё время и силы 
детям, молодёжи, будущему 
страны.

В  течение года по  всей 
стране проводились те-
матические мероприятия, 
профессиона льные кон-
курсы, продолжалась про-
грамма капремонта школ 
и  реализовывались планы 
по строительству и откры-
тию новых образовательных 
учреждений.

В  Севастополе состоя-
лось около сотни меропри-
ятий, конференций, фору-
мов. Педагоги всех уров-
ней образования отмечены 
различными наградами, 
50 лучшим учителям прису-
дили премию губернатора 
в размере 50 тысяч рублей, 

три севастопольских препо-
давателя — Анна Васильева, 
Альбина Свиридова, Ирина 
Плискач  — получили пре-
мию Президента РФ в раз-
мере 200 тысяч рублей.

Продолжается реализа-
ция программы капиталь-
ного ремонта школ. В этом 
году работы ведутся на де-
вяти объектах в пяти обра-
зовательных учреждени-
ях. Кроме того, в  2023-м 
в городе открылись новый 
корпус начальной школы 

образовательного цент-
ра «Бухта Казачья», дет-
ский сад на  улице Героев 
Бреста, корпус детского са-
да № 36 на ул. Горпищенко, 
корпус детского сада № 118 
на ул. Верещагина.

Традиционно педагоги 
города участвовали в кон-
курсах профессионально-
го мастерства: «Учитель го-
да», «Воспитатель года», 
«Мастер года». Учителя, уче-
ники и команды школ также 
принимали участие, зани-
мали призовые места и по-
беждали во всероссийских 
конк урсах и  премиях  — 
«Флагманы образования», 
«Школьный музей — взгляд 
в будущее», «Исследователь 
г од а »,  «Ю н ые т е х н и к и 
и изобретатели» и других.

Уд е л я л о с ь  в н и м а н и е 
и  профессиональной под-
готовке педагогов. Если 
в  2022  году по  направле-
нию «Образование» было 
доступно 68 целевых мест 
в вузах, но договоров на об-
учение заключили всего 32, 
то в 2023-м заключено 75 до-
говоров на  75  доступных 
мест.

Кроме того, 30 студентов 
старших курсов в этом году 
приступили к работе в шко-
лах и  детских садах горо-
да, параллельно продолжая 
обучение. Всего в  2023-м 
в образовательные органи-
зации Севастополя пришли 
90 молодых специалистов, 
что на  30 % больше, чем 
в 2022-м.

В  Севастополе также ра-
ботали над решением во-
проса об  обеспечении пе-
дагогов служебным жиль-
ём. Ожидается, что первые 
квартиры учителя смогут 
получить уже в следующем 
году.

Ис тори и о б  у ч и те л я х 
и  школах, интервью с  пе-
д а г о г а м и  п у б л и к о в а -
лись в  этом году в  «Славе 
С е в а с т о п о л я »,  п р о е к т 
«Наставники» был создан 
на  телеканале СТВ. Также 
выпущен альманах педаго-
гических династий, в кото-
рый вошли рассказы о 13 се-
в ас т опо л ь с к и х сем ь я х . 
Ведётся работа над создани-
ем второй части альманаха.

Преподаватель из  Севас -
тополя вошёл в кадровый ре-
зерв управленцев России в си-
стеме образования. Михаил 
Дорохов, старший препода-
ватель кафедры военно-по-
литической работы в войсках 
(силах) Черноморского выс-
шего военно-морского ордена 
Красной Звезды училища име-
ни П. С. Нахимова, стал одним 
из десяти победителей Всерос-
сийского конкурса «Флагманы 
образования».

В этом году со всей страны 
поступило 106 тысяч заявок 
на участие в конкурсе, из них 
170 из  Севастополя. В  финал 
прошли 265 педагогов и управ-
ленцев, в том числе 3 человека 
из Города-Героя. Кроме Михаи-
ла Дорохова, это также дирек-
тор Балаклавского дома дет-
ского и юношеского творчества 
Надежда Протасова и учитель 
образовательного центра «Бух-
та Казачья» Алёна Никитинская.

«Поздравляю Михаила Ильи-
ча! Выход в финал — это тоже 
очень достойно, поэтому Над-
еждой Анатольевной и Алёной 
Алексеевной мы тоже гордим-
ся!» — отметил губернатор Се-
вастополя Михаил Развожаев.

На церемонии награждения 
министр просвещения РФ Сер-
гей Кравцов подписал приказ 
о создании кадрового резер-
ва Министерства просвещения 
России.

«Победителей соревнования 
мы будем поддерживать, в том 
числе некоторые участники уже 
получили предложения занять 
различные административные 
должности. Мы решили норма-
тивно закрепить поддержку 

специалистов»,  — рассказал 
Сергей Кравцов.

ИСТОРИЯ ПОБЕДЫ
Победитель Михаил Доро-

хов признаётся, что получил 
массу впечатлений от участия 
в конкурсе «Флагманы образо-
вания». На первом этапе участ-
никам нужно было представить 
свой проект, который они бы 
хотели реализовать. Михаил 
Дорохов выступил с проектом 
«Я — летописец Родины», по-
свящённым сохранению памяти 
героев войны и труда.

«Во второй конкурсный день 
мы должны были несколько ча-
сов в быстро собранной команде 
мозговым штурмом предложить 

«ФЛАГМАНЫ ОБРАЗОВАНИЯ»

проект по повышению цифро-
вой грамотности и ответить 
на  вопрос «Где границы циф-
ровой свободы?», затем пред-
ставить его на защите. С нами 
работали оценщики — профес-
сионалы своего дела. Закреп-
лённые за каждой командой, они 
оценивали личный вклад в рабо-
ту над проектом каждого члена 
команды по целому ряду крите-
риев. А затем мы защищали эти 
проекты перед жюри», — рас-
сказал Михаил Дорохов.

В  третий день участников 
ждала работа в нескольких ко-
мандах над разными темами. 
В программе конкурса также 
были лекции от ведущих пре-
подавателей Российской ака-
демии народного хозяйства 
и  государственной службы, 
психологов, политиков и дру-
гих экспертов.

Самой главной ценностью пе-
дагог из Севастополя называет 
знакомство с большим количе-

ством активных преподавате-
лей и управленцев. С некото-
рыми из них Михаил Дорохов 
даже договорился о совмест-
ных проектах.

«Я рад, что мне довелось поу-
частвовать и победить в этом 
конкурсе. Рад, что в моей семье 
есть ещё одна победа. Мои ро-
дители  — оба педагоги, моя 
жена — учитель истории, побе-
дительница всероссийских педа-
гогических и методических кон-
курсов. Семья, друзья и коллеги 
меня поддерживали, я эту под-
держку ощущал и рад, что смог 
принести победу Городу-Герою 
Севастополю!» — заключил по-
бедитель конкурса.

Татьяна Мелешникова,  
Татьяна Зубкова

ВНИМАНИЕ – 
УЧИТЕЛЯМ

Фото Александра Емелькина
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Региональный этап конкурса 
«Воспитатель года»

Фестиваль-конкурс 
«С наставником вместе»

Севастопольские финалисты 
конкурса «Флагманы образования»
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Владимир 
ПУТИН: 
«БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ 
  ДОЛЖНА СТАТЬ 
 НОРМОЙ»

Старшая дочь Эльвира и двойняшки 
Надежда и Любовь с отцом

Двойняшки Надежда и Любовь и младший сын Владимир с мамой

Семья — это не только основа государства и общества, 
это источник нравственности. Об этом Президент Вла-
димир Путин говорил на пленарной сессии Всемир-
ного русского народного собора. В ходе своего высту-
пления глава государства уделил внимание теме Года 
семьи, которым объявлен следующий, 2024-й.

«У  многих наших на-
родов, слава богу, сохра-
няется традиция креп-
ко й ,  м ногопо кол е н но й 
семьи, где воспитывают-
ся четверо, пятеро и боль-
ше детей. Вспомним, что 
и в русских семьях, у мно-
гих наших бабушек, праба-
бушек детей было и по семь, 
и по восемь человек, и то-
го больше. Давайте эти за-
мечательные традиции 
сберегать и  возрождать. 
Многодетность, большая 
семья должны стать нор-
мой, образом жизни для 
всех народов России», — от-
метил Владимир Путин.

В  Севастополе сегодня 
проживает почти 5 тысяч 
многодетных семей. Об од-
ной из них читайте в нашем 
материале.

О ДЕТЯХ И РОДИТЕЛЯХ — 
С ГОРДОСТЬЮ

Военный Николай и  ко-
р е н н а я  ж и т е л ь н и ц а 
Севастополя Людмила по-
зна ком и л ис ь в   Гор оде-
Герое, когда Николая рас-
п р е д е л и л и  н а   с л у ж -
бу на  Черноморский флот. 
Спустя время поженились. 
Сейчас в  семье Власенко 
четверо детей: старшей 
Эльвире 20, двойняшкам 
Надежде и Любови — 10, сы-
ну Владимиру скоро 9.

Многодетная мама о сво-
их детях рассказывает с не-
ск ры ваемой г ордос т ью: 
старшая Эльвира, например, 
учится в  Севастопольском 
госуниверситете по специ-
альности «Менеджмент», ак-
тивно участвует в студенче-
ской жизни.

«Надежда увлекается тан-
цами современными, уже бо-
лее четырёх лет занимается 
в студии, Любовь занимается 
спортом — лёгкой атлетикой, 
рисованием, а Владимир у нас 
занимается плаванием, ходит 
в бассейн, недавно участвовал 
в региональных соревнованиях, 
проплыл с хорошим результа-
том. Сейчас готовится к но-

вым соревнованиям», — гово-
рит Людмила.

Увлечения у детей разные, 
характеры тоже. Не совпада-
ют иногда и взгляды на опре-
делённые вещи, бывает, что 
не  удаётся найти взаимо-
понимание. Опытная мама 
Людмила к каждому умеет 
найти подход, знает, какие 
слова сказать, чтобы дети 
всегда ценили и берегли своё 
общее богатство — семью.

«Бывают у  них и  ссоры, 
и  споры, но мы вообще ста-
раемся, чтобы этого не было, 
учу их быть терпимыми, вни-
мательными, отзывчивыми, 
тем более в такое жестокое 
время вокруг, чтобы не  уш-
ла человечность. Потому что 

эти дети — это наше будущее, 
которое нас будет лечить, за-
щищать, учить. Хотелось бы, 
чтобы это поколение было 
лучше нас», — делится много-
детная мама.

У семьи Власенко есть тра-
диция — каждый вечер со-
бираться за  общим сто-
лом и  обсуждать прошед-
ший день. Дети делятся 
своими успехами, а родите-
ли говорят слова поддержки 
и  вдохновляют на  новые 
свершения.

Причём в этом доме с гор-
д о с т ь ю  р а с с к а з ы в а ю т 
не  только родители о  де-
тях, но и  дети о  родите-
лях. Двойняшки Надежда 
и  Любовь признаются, что 

мама для них  — лучший 
друг.

«Хорошая, добрая, всегда по-
может, поддержит, можно 
рассказать секреты: она ни-
кому не расскажет», — гово-
рят девочки.

ПОДДЕРЖКА 
ГОСУДАРСТВА

Час то дет и и  род и те-
ли посещают экск у рсии 
по  Севастополю, участву-
ют в субботниках. Именно 
с семьи, считает Людмила, 
н а ч и н а е т с я  Р о д и н а . 
Дальше  — город и  страна, 
которые также нужно це-
нить и уважать.

Р е ш е н и е  П р е з и д е н т а 
Владимира Путина объявить 

2024-й Годом семьи много-
детная мама считает очень 
важным.

«Это очень правильно  — 
это те истоки, на  которые 
сейчас нужно обратить вни-
мание»,   — подчёрк ивает 
Людмила.

Семья леж ит в  основе 
крепкого государства, а в ос-
нове семьи — любовь, дове-
рие, прочная нравственная 
опора. Как отметил глава го-
сударства, об этом ни в коем 
случае нельзя забывать.

«Поддержка семьи, мате-
ринства, детства долж-
на охватывать работу всех 
без исключения сфер госу-
дарственного управления, 
нашу экономическую, со-
циальную, инфраструк-
турную политику, прос-
вещение и  образование, 
здравоохранение, конечно. 
Деятельность всех обще-
ственных объединений, на-
ших традиционных рели-
гий тоже необходима имен-
но для укрепления семьи. 
Сбережение и приумноже-
ние народа России — наша 
задача на предстоящие де-
сятилетия, и сразу скажу 
больше: на поколения впе-
рёд. Это будущее Русского 
мира, тысячелетней, веч-

ной России», — подчеркнул 
Владимир Путин.

Семья Власенко регулярно 
получает федеральную и ре-
гиональную поддержку.

« Х о ч у  с к а з а т ь ,  ч т о 
в Севастополе всегда поддер-
живали многодетные семьи 
и большое внимание уделялось 
детям из многодетных семей. 
Мы получаем всегда компен-
сацию раз в год на школьную 
форму, компенсацию за кан-
цтовары купленные. Детям 
всегда дают пригласитель-
ные на ёлки, на губернатор-
скую ёлку, подарки каждый год 
к Новому году, ездим в лагеря 
детские каждый год. Помимо 
этого, конечно, мы платим 
50 % за коммунальные услуги 
как многодетная семья, и де-
ти имеют право на бесплат-
ный проезд», — рассказывает 
мама четверых детей.

И самое главное — благо-
даря поддержке семья полу-
чила возможность осущест-
вить свою заветную мечту, 
говорит Людмила:

«Самая большая поддержка 
нам была оказана городом, 
большое спасибо губернатору, 
что так быстро отработали 
это всё. Мы получили участок 
земли бесплатно в пользова-
ние на берегу моря. Мы очень 
счастливы, это большой шаг 
на пути к мечте — построить 
свой дом».

Участок получили в районе 
Орловки, недалеко от  мо-
ря. Строительство дома пла-
нируют начать в ближайшее 
время, но уже сейчас каж-
дый член семьи мысленно 
представляет, как осущест-
вится их мечта

«Каждый высказывает своё 
мнение, свои пожелания: дом 
должен быть большим, чтобы 
места хватило каждому — де-
ти мечтают о трёхэтажном, 
обязательно должен быть 
сад», — отмечает Людмила.

Просторный или неболь-
шой, с садом или без, трёх- 
или одноэтажный — глав-
ное, чтобы в  доме царили 
уют, тепло, любовь и забота 
друг о друге.

Эльвина Зарипова,  
Татьяна Зубкова
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История производства игристых вин в Севастополе 
берёт свое начало в 1936 году, когда по настоянию 
наркома пищевой промышленности СССР Анастаса 
Микояна Иосиф Сталин подписал знаменитое поста-
новление о развитии виноградарства и шампанского 
производства. 

И  сразу  же начинается 
строительство завода шам-
панских вин в каменолом-
нях Севастополя, а в 1938 го-
ду были за ложены пер-
вые бутылки классического 
шампанского.

В 1940 году было впервые 
выпущено 500 тысяч буты-
лок выдержанного шампан-
ского, кроме того, на выдер-
жке находилось около 2 млн 
бутылок.

В  годы Великой Отечес-
твенной войны штольни за-
вода служили укрытием для 
раненых, шампанское раз-
возили по окопам для под-
держки сил защитников, де-
зинфекции ран и утоления 
жажды, а  бутылки из-под 
шампанского использова-
лись для знаменитого «кок-
тейля Молотова». Воины 
передовых батарей так-
же получали лучшее шам-
панское. В  конце обороны 
Севастополя подземные це-
ха были взорваны.

Послевоенна я история 
шампанского начинается 
с 1963 года, когда был орга-
низован Севастопольский 
винзавод. Спустя два го-
да завод выпустил 500 ты-
сяч бутылок выдержанного 
шампанского.

«ТАМ, ГДЕ ДРУГИМ  
КУЛЬТУРАМ ПЛОХО,  
ВИНОГРАДУ ХОРОШО»

Так гласит старая послови-
ца. Виноградники предпри-
ятия расположены в юго-за-
падной части Крымского 
пол уострова, на  правой 
стороне  Качинской  доли-
ны, в  километре от  бере-
га Чёрного моря. Природно-
к лимати ческ ие ус лови я 
долины позволяют произ-

водить высококачественные 
игристые вина.

«Севастополь всегда ассо-
циировался с  виноделием  — 
винную культуру в наш реги-
он принесли ещё древние гре-
ки. Сохранившиеся в Херсонесе 
Таврическом артефакты  — 
яркое тому свидетельство. 
Сегодня севастопольская ви-
нодельческая зона — это тер-
руар с известняковыми, пес-
чаными и глинистыми почва-
ми, идеально подходящими 
для виноградарства; это де-
сятки сортов винограда, ко-
торые бережно выращива-
ют лучшие агрономы. И, ко-
нечно, это «Севастопольский 
винодельческий завод» — на-
ша гордость, наша визит-
ная карточка. Я всегда, ког-
да представляю Севастополь 
на  крупных выставках, фо-
румах, всегда выступаю «ам-
бассадором» севастопольско-
го шампанского от нашего ви-
нодельческого завода. Потому 
что твёрдо убеждён: предпри-
ятие с таким славным прош-
лым, предприятие, в наши дни 
выпускающее прекрасное вино, 
имеет большое замечатель-
ное будущее»,  — подчерк-
нул губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев.

Основной тип почв, на ко-
торых расположены ви-
ног р а д н и к и п р е д п ри я-
тия,  — богатые кальцием 
сарматские и  юрские из-
вестняки, на которых выра-
щивается виноград, исполь-
зуемый для производства 
вин с большим потенциалом 
вызревания. Ва жнейша я 
климатическая особенность 
данной зоны — это наличие 
моря, естественного акку-
мулятора тепла. Летом это 
препятствует сильной жа-

ре, но в  то  же время дела-
ет лозу сухой. Ежегодный 
объём осадков колеблет-
ся от  300  мм до  400  мм. 
Безморозный период со-
ставляет 245 дней, урожай 
винограда можно собирать 
максимально поздно. Кроме 
того, Севастополь не отно-
сится к зоне укрывного ви-
ноградарства, риски гибели 
лозы от мороза достаточно 
низки.

9 0   %  в с е х  н а с а ж д е -
ний представлены линей-
кой технических сортов: 
Алиготе, Каберне Совиньон, 

П и но чёрн ы й,  Р ис л и н г 
р е й н с к и й ,  Р к а ц и т е л и , 
Совиньон зелёный, Мускат 
белый, Мерло, Шардоне. 
Остальная часть представ-
лена с толовы м и сорта-
ми: Мускат Италия, Мускат 
Гамбургский, Мускат янтар-
ный, Карабурну, Восторг.

Самой ранней посадкой 
из имеющихся виноградни-
ков на предприятии являет-
ся сорт Ркацители 1983 года 
на площади 50 га. Качество 
винограда высокое. По сте-

чению обстоятельств самым 
молодым является также 
сорт Ркацители, заложен-
ный в 2019 году на площади 
62,7 га. В 2023 году с него был 
получен первый урожай.

«Севастопольский винза-
вод — это настоящая жемчу-
жина севастопольского вино-
делия, здесь виноград прохо-
дит путь от лозы до бутылки, 
и  каждый шаг тщательно 
контролируется специали-
стами завода. Здесь идут 
в ногу со временем и при этом 
сохраняют традиции. Сердце 
завода — это, конечно же, лю-
ди — те, кто создаёт знаме-
нитое севастопольское иг-
ристое. От  всей души по-
здравляю вас с  праздником 
и желаю новых свершений!» — 
поделилась директор депар-
тамента сельского хозяйст-
ва и потребительского рын-
ка Наталия Скорюкова.

Сбор винограда проводит-
ся исключительно вручную, 
каждый сорт собирается от-
дельно и тщательно сорти-
руется — отбраковываются 
грозди даже с небольшими 
повреждениями. Плоды со-
бирают только в сухую по-
году. Период времени меж-
ду сбором и  переработкой 
винограда не превышает че-
тырёх часов. Переработка 
проводится максимально 
быстро для минимизации 
времени контакта виног-
радного сока с кислородом, 
иначе ухудшается окраска, 
теряются ароматические 
и вкусовые качества.

60 ЛЕТ СЕВАСТОПОЛЬСКОМУ 
ВИНЗАВОДУ

МЕТОД ШАРМА
На  сегодняшний день 

Севастопольский вино-
дельческий завод произво-
дит игристые вина по ме-
тоду Шарма. Современное 
п роизводс т во ос на ще-
но высокотехнологичным 
оборудованием, и все про-
цессы, от отбора виномате-
риалов до шампанизации 
и  розлива, проходят под 
строгим контролем. Завод 
о с у ще с т в л яе т  по л н ы й 
цикл виноделия — от вы-
ращивания и  переработ-
ки винограда до производ-
ства готовой продукции.

Помимо этого, штоль-
ни завода позволяют кру-
глый год поддерживать 
постоянную температуру 
+13—16 °C, идеальную для 
производства и хранения 
игристых вин. 

О д и н  и з   п р е д м е -
тов гордости предпри-
я т и я   —  с о б с т в е н н ы й 
штамм к ульт у ры дрож-
жей (раса живых дрож-
жей «Сев ас т опо л ь с к а я 
23»), культивированный 
в  штольнях завода и  ис-
пользуемый в  процессе 
производства с основания 
предприятия и  до  сегод-
няшнего времени. Опыт 
показывает, что там, где 
хранят традиции  — там 

сох ра н яе т с я к ачес т во. 
Продукция завода  — это 
гордость города, о чём сви-
дете льс т ву ют на г ра д ы 
многочисленных между-
народных конкурсов.

«Я  поздравляю весь кол-
лектив Севастопольского 
винодельческого завода и на-
шего сельскохозяйственно-
го подразделения с праздни-
ком 60-летия предприятия! 
Именно вы продолжаете за-
мечательные традиции, 
поддерживаете качество, 
вашими руками создаются 
игристые вина, которые по-
лучают призы на конкурсах. 

Я  желаю мира и  здоровья, 
благополучия в семье и ком-
форта в доме, хорошей пого-
ды и больших урожаев, неве-
роятных сил для нашей сов-
местной упорной работы, 
результативной деятельно-
сти», — отметил директор 
Севастопольского винза-
вода Александр Васюков.

В  2018  год у Севас то-
польский винодельческий 
завод начал выпуск игри-
стых вин с  защищённым 
географическим указани-
ем. На сегодняшний день 
в  год выпускается более 
2 млн бутылок игристого 
вина.

Сейчас на предприятии 
насчитывается около 
600 га виноградников

На предприятии рабо-
тают около 300 человек

10 История и традиции



СУББОТНИК

На прошедшей неделе, с 27 ноября по 3 декабря, сева-
стопольцы оставили 2 889 комментариев в социальных 
сетях и на платформе «Госуслуги. Решаем вместе» — 
это самое большое количество обращений в 2023 году. 
Жители города побили рекорд, установленный неде-
лей ранее — тогда поступило 2 587 сообщений.

Такая активность связана 
с большим количеством обра-
щений о последствиях штор-
ма, обрушившегося на  город 
ночью с 26 на 27 ноября. Так-
же сильный ветер поднимался 
и ночью с 28 на 29 ноября.

Комментарии жителей опе-
ративно передавались в  ра-
боту профильным ведомст-
вам и организациям, которые 
по мере возможности устраня-
ли последствия непогоды.

Некоторые обращения об-
судили на  аппаратном сове-
щании в Правительстве. Одно 
из  них  — по  поводу работы 
компенсационных маршрутов 
в  период, когда было прио-
становлено морское сообще-
ние по  маршруту «Графская 
пристань — Северная».

«Один из перевозчиков отка-
зывается принимать школь-
ные проездные. В таких случаях 
варианта два: или объяснять 
перевозчику, что он обязан ра-
ботать по городским стандар-
там, или менять перевозчи-
ка», — подчеркнул губернатор 
Михаил Развожаев. Он пору-
чил своему заместителю Павлу 
Иено взять вопрос на личный 
контроль.

Жители Якорной улицы сооб-
щили об открытой трансфор-
маторной будке, расположен-
ной рядом с их домами.

«Люди переживают, что 
внутрь трансформаторной 
будки могут забраться дети, 
и случится беда. Нужно срочно 
решить эту проблему, а также 
выяснить, кто собственник, — 
будем штрафовать», — пору-
чил глава города и. о. заме-
стителя губернатора Евгению 
Горлову.

Также на личный контроль 
Евгению Горлову переданы 
сообщения о  протекающей 
кровле от жителей улиц Бори-
са Михайлова, Героев Бреста 
и Хрулёва.

Кроме того, в одном из об-
ращений сообщалось, что 
сильный ветер оторвал часть 
кровли дома. Женщина выз-
вала аварийную бригаду, ко-
торая прибыла на место в те-
чение 15 минут и оперативно 
отремонтировала повреждён-
ный участок крыши.

Жители улицы Аксюти-
на в  Балаклаве написали 
в соцсетях, что из-за стихии 
у них пропало дворовое осве-
щение. Похожий коммента-
рий оставили севастопольцы, 
которые проживают по улице 
Лоцманской. Они  рассказа-
ли, что фонари не работают 
во дворах домов № 3, 5, 7, 9 
и 11. Центр управления реги-
оном направил эти и другие 
похожие сообщения в  «Гор-

свет». Вскоре специалисты со-
общили, что по всем адресам 
свет восстановили.

Также люди делились, где 
в городе нужно убирать по-
валенные деревья, в  том 
числе писали о  таких слу-
чаях на  улице Харьковской 
и  на  проспекте Генерала 
Острякова. Вопросами заня-
лись сотрудники департамен-
та транспорта, учреждения 
«Парки и  скверы» и  управ-
ляющих компаний. Совмест-
ными силами аварийные де-
ревья убрали.

Ещё одно обращение ка-
салось дороги на  спуске 
Котовского.

«Наши дома каждый раз 
даже при незначительных 
дождях затапливало, стра-
дали мои дети, у них вырабо-
тался синдром ужаса и стра-
ха перед дождём. И  только 
с приходом команды Михаила 
Владимировича на наши беды 
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Обращения по теме улично-
го освещения, благоустрой-
ства и ЖКХ можно направлять 
в соц сети департамента город-
ского хозяйства:
• ВКонтакте:  

vk.com/gorhoz_sev;
• Одноклассники:  

ok.ru/group/59417410142292;
• Телеграм:  

t.me/gorhoz_sevastopol.
Задать вопросы или написать 

о проблеме, связанной со сфе-
рой транспорта и дорог, можно 
на страницах профильного де-
партамента в социальных сетях 
и в официальном телеграм-ка-
нале по ссылкам:
• ВКонтакте 

vk.com/public202349767;

• Одноклассники: 
ok.ru/group/59438988460127;

• Телеграм: 
t.me/dep_trans.
Кроме того, сообщения 

по любым темам принимают-
ся на официальных страницах 
руководителей департаментов, 
заместителей губернатора, гла-
вы города Михаила Развожаева 
и Правительства Севастополя 
во ВКонтакте, Одноклассниках 
и Телеграм, а  также на плат-
форме «Госуслуги. Решаем 
вместе»  — сервисом можно 
воспользоваться через виджет 
во ВКонтакте, приложение или 
сайт: pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления 
регионом г. Севастополя

обратили внимание. По  его 
распоряжению все службы 
провели работы и  отчита-
лись о  проделанной рабо-
те», — написала многодетная 
мама Юлия Соляникова.

Она добавила, что во время 
шторма 26  ноября вся семья 
уже подготовилась к  эвакуа-
ции, но все ливнёвки справи-
лись со своей задачей и вода 
на улице не скапливалась.

Последствия «шторма века» для Севастополя оказа-
лись значительными — городские службы работали 
над их устранением круглосуточно и в усиленном 
режиме. Сейчас уборка города уже завершается.

Неравнодушные севасто-
польцы в  социальных сетях 
не только писали о том, что ещё 
в городе нужно убрать или по-
чинить, но и предлагали комму-
нальщикам свою помощь:

«Нужно объявлять общего-
родской субботник и срочно, где 
можно, люди должны максималь-
но помочь справиться со стихи-
ей своими силами, убрать ветки 
и подмести после стихии, это 
самое малое, чем мы все можем 
помочь».

«Предлагаю устроить суб-
ботник по возможности для по-
мощи городу».

Такое же предложение от жи-
теля Севастополя прозвучало 
в ходе прямого эфи-
ра с  губернатором 
Михаилом Развожа-
евым на  телеканале 
СТВ  — глава города 
его поддержал.

Субботник назна-
чили на  2  декабря. 
Губернатор принял 

участие в уборке территории 
детской больницы на проспек-
те Генерала Острякова. Ураган-
ный ветер поломал здесь много 
деревьев и веток.

«Сегодня на  суб-
ботник вышло мно-
го людей: кто-то 
убирал обществен-
ные пространства, 
кто-то свои приу-
садебные участки, 
дворы. Большое спа-
сибо всем, кто от-
кликнулся, — сегод-
няшнее утро ещё 
раз показало, как 
севастопольцы лю-
бят свой город», — 
отметил Михаил 

Развожаев.
Несколько сотен человек 

сплотились для помощи люби-
мому городу. Участники суббот-
ника делились впечатлениями:

«На субботник я пришла с му-
жем и  детьми. Считаю это 
очень правильным и  сплоча-
ющим мероприятием. Мы  все 
должны быть ответствен-
ны за  порядок в  городе. Ведь 
в этом и есть любовь к родному 
городу».

«Приняли участие в суббот-
нике вместе с сыном на 1-м Ба-
стионе. Ребёнок очень доволен, 
увидел, сколько людей с любо-
вью и заботой наводили порядок 
в нашем городе. Уверена, мусор 
мимо урны он не бросит».

Участники субботника расчи-
стили 207,5 тысяч кв. м террито-
рии, собрали порядка 300 кубо-
метров мусора.

Фото Анны Садовниковой 

Фото Севастопольской телерадиокомпании
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9 декабря

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Кошкин дом» (6+)

— 11:00 —

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Мастер-класс  
«Арт-выходные в «Херсонесе 

Таврическом» (12+)
— 12:00 —

Дворец  
культуры рыбаков

«Звени и пой, златая Русь!» 
(6+)

— 14:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль «Обыкновенное 
чудо» (12 +)

— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Красавец-мужчина» (12 +)
— 18:30 —

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»
Выставка «Добрых рук 

мастерство» (0+)
— 9:00—17:00 —

10 декабря

Библиотека  
дружбы народов

Час интересных сообщений 
«Матрёшка — кукла 

с секретом» (6+)
— 11:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль «Гуси-лебеди» (0+)
— 11:00 —

Центр семейного  
чтения и досуга

Киноклуб  
«Волшебный мир кино» (6+)

— 12:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль «Лес» (16+)
— 18:30 —

Экспозиция  
в кинотеатре «Москва»

Экскурсия «Художники 
пушкинской поры» (6+)

— 10:00 —

11 декабря

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Мастер-класс 
«Археологическая 

песочница» (6+)
— 9:00 —

Балаклавский подземный 
музейный комплекс

Экскурсия  
«Секретная Балаклава» (0+)

— 10:00 —

Российская государственная 
художественная галерея

Экскурсия «Севастополь 
в изобразительном 

искусстве» (6+)

12 декабря

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского 

Спектакль «Не бойся быть 
счастливым» (12+)

— 19:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В ДЕКАБРЕ:
• 7—9 декабря —  

3 балла
• 15—18 декабря —  

4 балла
• 27—28 декабря —  

3 балла

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

ПЯТНИЦА, 8.12
ночь день

+4 +9
Дождь

СУББОТА, 9.12
ночь день

+4 +9
Дождь

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 10.12
ночь день

+2 +7
Дождь

«МОЦАРТ ЖИВОПИСИ»

5 декабря исполняется 162 года со дня рождения пер-
вого русского импрессиониста Константина Коровина, 
жизнь и творчество которого невозможно представить 
без Крыма и Севастополя.

Севастопольская детская 
школа искусств открыва-
ет новый социально-просве-
тительский проект. Каждый 
месяц вас ждут авторские 
лекции от  педагогов и  го-

стей школы — искусствове-
дов, историков и  археоло-
гов, — которые будут инте-
ресны как любителям, так 
и  самым взыскательным 
знатокам любого возраста.

Первая лекция будет по-
священа великому художни-
ку Константину Коровину.

ЧТО УСЛЫШАТ 
ПОСЕТИТЕЛИ?

Константина Коровина 
называют «Моцартом жи-
вописи», и в этом нет и тени 
преувеличения, ведь кар-
тины его вызывают восторг 
своим неподражаемым ко-
лоритом, всепроникающим 
светом и радостью бытия.

Ярк а я к р асо та к ры м-
ской природы занимает 
особое место в  творчест-
ве Константина Коровина. 
В  Крыму художник бывал 
часто и жил подолгу. А зи-
мой 1915—1916 годов ему 
пришлось пройти лечение 
у севастопольских докторов.

О  его творческом п у-
ти, о поисках нового стиля 
и времени, в котором жил 
и творил художник, и пой-
дёт речь в лекции.

КОГДА ПРОЙДЁТ ЛЕКЦИЯ
Лекция «Константин 

Коровин. Моцарт живописи» 
пройдёт в воскресенье, 17 де-
кабря, в 11:00 в актовом за-
ле Севастопольской детской 
школы искусств.

Билеты можно приобре-
сти на сайте билетной систе-
мы для учреждений культуры 
Quicktickets: 
quicktickets.ru/sevastopol-dshi/s9.

Моей главной, един-
ственно непрерывно 
преследуемой целью 
в искусстве живописи 
всегда служила красота, 
очарование красками 
и формами», – говорил 
о себе Константин Коровин

12 Хорошей недели

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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